
Región recibirá el 
70% de los recursos 
solicitados para 2021

DEL MONTO INICIAL DE $122 MIL MILLONES, DIPRES APROBÓ $85,8 MIL MILLONES

Se acabó la espera respecto al 
Fondo Nacional de Desarrollo 
Regional con que Bío Bío inicia-

rá el 2021. La Dipres finalmente 
destinó $85.851 millones,  cifra 
menor a la solicitada, pero 

mayor en un 5,6% en compara-
ción a lo aprobado para este 
2020. Parlamentarios quedaron 

disconformes con los recursos 
destinados a la Región.

Oficialismo se mostró conforme, pero en la oposición fueron más críticos

CIUDAD PÁG.8
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DEPORTES PÁG.16

El equipo UdeC fue a luchar y se quedó con tres puntos vitales ante un rival peligroso. Abarzúa marcó de cabeza y Waterman se dio el 
lujo de fallar un penal. Victoria clave y ahora viene la UC.

Un triunfazo para volver a celebrar: Campanil se impone ante Palestino

DEPORTES PÁG.15 CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.14

Las mayores  
promesas de la 
gimnasia nacional se 
desarrollan en la Región

La pieza cuenta con la participación  
de James Ackley, trompetista de 
la Filarmónica de Carolina del Sur.
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Sinfónica retoma  
la interpretación  
de los maestros de 
la música clásica

FOTO: CORCUDEC

Fin de la 
pobreza

Hambre 
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Alianza para 
lograr objetivos

OBJETIVOS
DE DESARROLLO SOSTENIBLE

1
2

3

414

15
16

17
Hace cinco años que Chile se  
suscribió a los 17 Objetivos de 
Desarrollo Sostenible de la 
ONU. La Región del Bío Bío 
puede y tiene mucho que 
aportar para avanzar.

Oportunidades y retos 
para Bío Bío en la meta 
de asegurar prosperidad 
de la humanidad

CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS.9-10

Sin disponibilidad de 
camas críticas no se 
bajarán cuarentenas  
en el Gran Concepción
iCovid Chile advierte que la pandemia está 
lejos de ser controlada y que la baja dispo-
nibilidad de camas UCI y UTI podría agra-
varse. Último informe del Minsal confirmó 
brote de Covid-19 en isla Mocha. 
CIUDAD PÁG.6

EDITORIAL: LAS NECESARIAS GARANTÍAS PARA LA IMPLEMENTACIÓN DE LA RED 5G
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

AMAYA ALVEZ  
Académica de la Universidad de Concepción 
Colectiva - Justicia en Derechos Humanos 
Corporación y Oficina Jurídica

Por fortuna para la humanidad, 
cuando se viven tiempos comple-
jos y muy difíciles de transitar, sur-
gen nombres de hombres y muje-
res que asumen lo mejor de su 
condición humana en favor de 

otros y otras. Mi homenaje hoy 
está conformado por un grupo de 
profesionales de las ciencias jurí-
dicas vinculados a la Universidad 
de Concepción cuyos nombres 
pronunciamos con profundo res-

entre 1994-1998 y Subsecretaria de 
Justicia en el Gobierno de Patricio 
Aylwin. Creó y fomenta programas 
de educación cívica con ocasión 
del Plebiscito del 1988. 

Adolfo Veloso Figueroa estudió 
en la Universidad de Chile pero el 
quehacer suyo y familiar estuvo 
marcado por el servicio público en 
la Región del Bío Bío como acadé-
mico y político. Primer intenden-
te de la Región tras el regreso a la 
democracia. 

Mauricio Raúl Rettig Guissen, 
fue nombrado Presidente de la Co-
misión Nacional de Verdad y Re-
conciliación encargada de emitir 
un informe sobre las violaciones a 
los derechos humanos cometidas 
durante la dictadura militar des-
de septiembre del 73 al 11 de mar-
zo de l990. 

Este sucinto repaso por nom-
bres de grandes abogados y aboga-
das asociados a la Universidad de 
Concepción y al servicio público 
tiene por objeto destacar el rol ciu-
dadano de la Universidad, presen-
te en las horas relevantes de la his-
toria nacional, especialmente para 
defender los derechos fundamen-
tales de los más vulnerables.

peto y gratitud. 
Adolfo Montiel Gómez, abogado 

y profesor. Colaboró con la Vicaría 
de la Solidaridad, después formó el 
Codepu, y trabajó como abogado 
en los Consejos de Guerra duran-
te la dictadura defendiendo los de-
rechos de los detenidos. 

María Angélica Fuentes Fuen-
tealba. Colaboró en los 80 con la 
Pastoral de DDHH del Arzobis-
pado de Concepción en favor de 
las víctimas de la dictadura mili-
tar. Durante el Gobierno de Ri-
cardo Lagos fue gobernadora de 
Concepción y luego intendenta 
de la Región. 

Manuel “Pepo” Sanhueza Cruz 
ocupó en 1973 la cartera de Justi-
cia durante el mandato de Salva-
dor Allende. En la década del 80 
participa junto a Patricio Aylwin 
y Ricardo Lagos, entre otros, en el 
llamado Grupo de los 24 que des-
de un primer momento impug-
naron la ilegitimidad de la Cons-
titución de 1980 y luego la necesi-
dad de convocar a una Asamblea 
Constituyente. 

Martita Elvira Wörner Tapia, 
abogada y exdiputada por el Dis-
trito N° 46 de la Región del Bío Bío 

Mi homenaje hoy está conformado por un 

grupo de profesionales de las ciencias 

jurídicas vinculados a la Universidad de 

Concepción cuyos nombres pronunciamos con 

profundo respeto y gratitud.
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AUGUSTO PARRA  
Presidente Fundación República en Marcha

La discusión de la Ley de presu-
puesto para el año 2021 y el contex-
to político, económico y social 
marcado por el debate constitu-
cional, en que se da esta discusión, 
precisa un conjunto de reflexiones 
insoslayables.  

El Proyecto de Ley contempla 
un monto de US$73.234 millones, 
lo que significa un incremento del 
gasto real de 9,5% respecto de este 
año, y un crecimiento de 14,9% 
de la inversión pública. Con esto, 
se alcanza un déficit efectivo de 
4,3% y un déficit estructural esti-
mado de 4,7%. 

En virtud de las enormes deman-
das económicas y sociales, que 
tienden a aumentar la presión fis-
cal, resulta prioritario el concurso 
de la voluntad política para  lograr 
una  gestión eficiente de los recur-
sos, como apoyar la reasignación 
de recursos de programas mal eva-
luados, recortar gasto superfluo y 
comenzar a medir en el marco de 
un proceso de modernización ine-
ludible e imperativo del Estado, el 
impacto del gasto, para asegurar el 

go constitucional las políticas de 
responsabilidad fiscal en sintonía 
con el pacto fiscal europeo, evitan-
do el aumento descontrolado de la 
deuda pública y conteniendo los 
impulsos discrecionales de gobier-
nos de turno en esa dirección. Es-
tableciendo, por ejemplo, el nece-
sario acuerdo de 2/3 del parlamen-
to para adquirir deuda por sobre el 
0,5% del PIB y acotar estas posibi-
lidades a un catálogo definido de 
condiciones calificadas.

cumplimiento de los objetivos, para  
pasar de la intuición a la precisión.  

Resulta evidente, frente a la in-
certidumbre la demanda por una 
presencia más significativa del Es-
tado y por la vía constitucional ten-
der a asegurar la provisión de ser-
vicios públicos y la materialización 
de algunos anhelados derechos so-
ciales. Y más allá de las considera-
ciones y aprensiones respecto de 
cuál sea el mecanismo menos ries-
goso tiende a haber un amplio con-
senso en la necesidad de a lo menos 
introducir algunas reformas a la 
carta fundamental, para dotarla de 
una mejor capacidad de respuesta 
institucional a la necesidad de 
avanzar hacia una sociedad más 
cohesiva e inclusiva capaz de res-
ponder a los nuevos paradigmas y 
amenazas.  

Sin embargo, creo estos necesa-
rios ajustes no deben poner bajo 
amenaza los significativos aportes 
de la modernización capitalista, en 
reducción de la pobreza, calidad 
de vida y desarrollo humano alcan-
zados en las últimas décadas, por 

cuanto las demandas por el aumen-
to de la presión fiscal, deben ir ne-
cesariamente acompañados de po-
líticas graduales, coherentes con 
el crecimiento del PIB y en un mar-
co de cuidado de las bases institu-
cionales tales como la autonomía 
del banco central, responsabilidad 
fiscal y estabilidad política que nos 
han permitido atraer inversión so-
bre la base de ofrecer condiciones 
de riesgo reducidas. En esa direc-
ción creo es necesario elevar a ran-

Presupuesto 2021 y 
debate constitucional

Un incendio afectó a las 

instalaciones de la pes-

quera Camanchaca en 

Talcahuano. 

En el recinto trabajaron 

15 compañías de Bombe-

ros, con alrededor de 120 

voluntarios, quienes logra-

ron controlar el siniestro. 

La situación generó 

gran preocupación entre 

los habitantes de la comu-

na puerto, quienes advir-

tieron desde diferentes 

sectores la columna de 

humo que se generó en el 

lugar. 

 

 
Karen Vergara 
@una_geminiana 
“Pucha que me da rabia lo 
que pasa con bomberos, 
corren y accionan fuerzas y 
las empresas nunca trans-
parentan los elementos 
riesgosos que tienen. Incen-
dio en Camanchaca de 
Talcahuano partió en sec-
tor de cartones, pero bor-
dea peligrosamente planta 
de tto. de amoníaco”. 

 
Edgardo Galo Vargas 
@galovargastvu 
“Comandancia del Cuerpo 
de Bomberos de Talcahua-
no desmiente liberación a 
la atmósfera de algún tipo 
de gases o productos quí-
micos necesarios para las 
labores productivas, y que 
los estanques de amoníaco 
y petróleo se encuentran 
fuera de peligro”. 
 
Alejandra 
@Jani_ta35 
“Se me sale lo provinciano 
por los poros, ¿qué habrá 
pasado con el incendio de 
la pesquera Camanchaca? 
Si hubiese sido en Stgo. es-
tarían en cadena nacional”. 
 
Cristofer Espinoza 
@CEspinozaQ 
“Camanchaca descarta li-
beración a la atmósfera de 
gases e indica que estan-
ques de amoníaco y petró-
leo están fuera de riesgo en 
incendio que afecta a plan-
ta de jurel de Talcahuano. 
Incendio sigue activo”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

E
l 17 de agosto, el Presidente Sebastián Piñera 

anunció los primeros pasos para el ingreso de 

Chile al mundo de las tecnologías de última ge-

neración en telecomunicaciones. “5G Para Chi-

le significa entrar al mundo digital de 5a generación, al 

Internet de las cosas, mejor calidad de vida de las per-

sonas y un gran aumento de la productividad del país”, 

dijo el Mandatario en su cuenta de Twitter.  

El aviso del Gobierno era largamente esperado, dado 

el impacto que tendrá la tecnología 5G en todos los sec-

tores económicos. Y si bien entrega algo de confianza res-

pecto a plazos y procesos, también ha creado grandes 

expectativas para una tecnología que no debería comen-

zar a operar en Chile antes del inicio 2022. 

De hecho, ya hubo alteraciones de calendario, poster-

gando para noviembre el cierre del plazo para la entre-

ga de propuestas por parte de las empresas interesadas. 

En realidad, no todavía no hay claridad sobre las empre-

sas que explotarán ese mercado, tampoco en materia de 

infraestructura, cobertura y modelos de negocios.  

En términos simples, la 5G es la quinta generación de 

la tecnología de datos por celular, y se caracteriza por 

ser una tecnología inalámbrica de alta velocidad, gran 

capacidad y baja tiempo de respuesta de la red. Se afir-

ma que el 5G multiplicará por diez la velocidad prome-

dio con que navega un usuario en Internet en sus dispo-

Las necesarias garantías para  
la implementación de la red 5G

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Vuelta a clases 

  
Señora Directora: 

El debate sobre la vuelta a clases 
genera gran controversia y opinio-
nes dispares. Hay consenso en que 
la salud de nuestros estudiantes es 
la prioridad máxima. Se han pro-
puesto tres características para un 
eventual retorno a clases: seguri-
dad, gradualidad y voluntariedad. 
Esa premisa la comparten exper-
tos y las comunidades educativas. 
Entonces, ¿qué causa tantas dife-
rencias? Probablemente sea la pre-
gunta del cuándo y bajo qué condi-
ciones. Algunos han esgrimido que 
solo se puede retornar luego de 
concluir un proceso de vacuna-
ción masiva. Dicha posición no se 
sustenta por cuanto la misma 
OMS ha señalado que hay escasa 
probabilidad de llevar a cabo este 
proceso antes del 2022. 

Estudios muestran las conse-
cuencias del cierre de escuelas: 
daño socioemocional, aumento de 
brechas educativas, deserción esco-
lar, pérdida de aprendizajes, entre 
otras. ¿Quiénes pagan más caro di-
chas consecuencias? Los niños vul-
nerables. Las carencias en vivienda 
o falta de computador afectan a un 
68% de niños del primer quintil, en 

contraste con solo el 10% del quinto 
quintil (según estudio del CEP). La 
escuela es un lugar irreemplazable 
y núcleo del tejido social. No hay 
otra instancia educativa que influya 
tanto en la disminución de las bre-
chas sociales. Esta discusión debe-
ría ser la prioridad en la agenda pú-
blica de un país. Urge un debate se-
rio que ponga en el centro a los 
niños y su bienestar integral. 

 
Kevin Canales García, profesor de 

Matemática y Computación 

 

Subsidio al empleo 

  
Señora Directora: 

Una tremenda oportunidad es 
el subsidio de contratación para 
las empresas que acaba de anun-
ciar el Gobierno, porque permite 
recuperar hasta un 60% del sueldo 
bruto de las personas con discapa-
cidad con un máximo de 260.000 
pesos y de paso aprovechamos de 
avanzar para dar cumplimiento a 
la Ley de inclusión laboral que 
como ha señalado la Dirección del 
Trabajo, está plenamente vigente a 
pesar de la pandemia. 

La situación de vulnerabilidad 
de las personas con discapacidad 
en materia de empleo aún está 

presente y no ha sido dimensiona-
da oficialmente en la crisis social y 
sanitaria que tenemos como país. 
No debemos olvidar que, hasta an-
tes de la pandemia, solo 4 de cada 
10 personas contaba con un em-
pleo formal y que según los últi-
mos datos entregados por la Sub-
secretaría del Trabajo a de febrero 
del 2020, 19.303 personas con dis-
capacidad habían sido contrata-
das en el marco de la ley. 

La respuesta, como lo hemos in-
dicado desde Fundación TACAL, es 
que las empresas puedan vivir la in-
clusión, contratar por competen-
cias a la persona con discapacidad y 
asesorarse para contar con equipos 
capacitados en la materia, donde se 
internalice que el empleo es un de-
recho para todos y no es caridad. 

 
Andrea Zondek 

Presidenta Fundación TACAL  

 

Subsidio al empleo II 

  
Señora Directora: 

Seguimos con bonos y subsidios 
y nada de inversión real y a largo 
plazo. Estado subsidiario. ¿Hasta 
cuándo? 

 
Enrique Rojas

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

sitivos, mientras que tendrá 100 veces más capacidad 

para conectar dispositivos en comparación con las ac-

tuales redes 4G. Además, el 5G permitiría la interacción 

entre distintos dispositivos, permitiendo que dialoguen 

entre ellos, permitiendo así, el despegue del Internet de 

las Cosas (IoT) en Chile. 

En el multimillonario negocio que se transformará la 

implementación de esa tecnología en Chile, es funda-

mental que la autoridad establezca los parámetros para 

que actúen los actores interesados. Que las concesiones 

se asignen a las firmas que ofrezcan las mejores condi-

ciones técnicas para una óptima transmisión y excelen-

cia de servicio a los usuarios. Las compañías que se ad-

judiquen los contratos deberán entregar garantías de co-

nectar todas las capitales regionales, provinciales, 

instituciones públicas, red hospitalaria, servicios esen-

ciales. Y también que haya compromiso con las zonas 

rurales, alejadas de los centros urbanos que suelen ser 

más atractivos para las empresas de telecomunicación.

Si bien el anuncio entrega algo de 

confianza respecto a plazos y 

procesos, también ha creado 

grandes expectativas para una 

tecnología que no debería 

comenzar a operar en Chile antes 

del inicio 2022.

¡
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Tras la jornada del 
miércoles, Flor Weisse (UDI) 
se alzó como la carta del 
oficialismo.

La carta de  
Chile Vamos

Esteban Guzmán será el 
candidato del FA tras la 
decisión de Francisco 
Córdova (RD) de desistir de 
su candidatura.

La carta liberal del 
Frente Amplio

“Porque creo que no existe medida más eficiente para prevenir el contagio, que evitar el con-
tacto con otras personas, y eso se logra quedándose en la casa. Hay una norma sanitaria que no 

es obligación, pero si una gran recomendación y hay que cumplirla. Quédese en su hogar”.

Mauricio Briones, kinesiólogo 

#MeQuedoEnCasa

Al menos seis nombres se vislumbran 
para la elección de gobernadores

TRAS AGITADA JORNADA DE INSCRIPCIÓN DE PACTOS Y PRIMARIAS 

Con dos nombres que debieron 
dar un paso al costado, en medio de 
las negociaciones nacionales, y una 
sorpresa, debido a la negativa de 
otras cuatro cartas sondeadas con 
anterioridad, se terminó configu-
rando la lista de candidatos en la 
oposición de cara a las inéditas elec-
ciones de gobernadores regionales. 
Al menos, de un sector de la oposi-
ción. 

En este contexto, la única prima-
ria oficial que se desarrollará en no-
viembre próximo en la Región, en-
frentará a los candidatos del blo-
que de Convergencia Progresista 
(PS, PR y PPD), la DC y el PRO. Y en 
la designación de los postulantes 
hubo algunas sorpresas. 

Tanto en la DC como en el PRO 
había dos nombres y fueron las res-
pectivas dirigencias nacionales las 
que optaron por una de las opcio-
nes. El ex seremi de Bienes Naciona-
les, Eric Aedo, fue el beneficiado en 
la Falange, en desmedro de quien 

La única primaria que se realizará en la Región, definirá 
una carta de cinco opciones opositoras. No 
obstante, quien se imponga enfrentará a  
otros cinco postulantes en abril. Lo  
anterior, al menos, hasta ahora.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

fuera concejal de Concepción, Jaime 
Monjes. “El partido hizo mediciones 
que justifican la decisión de inscri-
bir a Aedo”, dijo una fuente de la co-
lectividad. 

El propio Aedo comentó que “el 
método de decisión fue definido en 
el Consejo Nacional de la DC 39 a 0 
y la implementación se ejecutó en-
tre la mesa nacional y el presidente 
regional”. 

¿Qué pasará ahora con Monjes? 
Consultado al respecto, el ex edil 
penquista dijo que estar en “etapa de 
reflexión, creo que analizaré los es-
cenarios con mi equipo de 50 volun-
tarios, con quiénes estoy trabajan-
do hace tres años. (...). Mi pasión es 
el servicio público y la política sin co-
cina, sin negocios y sin corrupción”. 

En el PRO también hubo una car-
ta en el camino. El otrora seremi de 
Hacienda, Renzo Galgani, fue uno 
de los primeros nombres en apare-
cer, no obstante, reconoció que fue 
él quien decidió no continuar en 
carrera. Dijo que apoyaba a Jona-
tan Díaz, la carta que competirá en 

noviembre. 
El último, también director ejecu-

tivo del Foro Latinoamericano de 
DD.HH., comentó que la sociedad 
cambió tras el estallido social y ello 
explica que se hayan aprobado ini-
ciativas como el límite a la reelec-
ción y rechazado el término de las 
inhabilidades de algunas autorida-
des electas. En ese contexto, comen-
tó que “la ciudadanía del Bío Bío 
quiere un gobernador regional que 
no sea de los mismos de siempre”. 

 
Las otras cartas 

A Díaz y Aedo, se sumaron otros 
nombres ya mencionados con an-
terioridad: el socialista, Enrique 
Inostroza, y el radical, Juan Sebas-
tián Reyes, ungido por el Consejo 
Regional del partido hace solo una 
semana.  

Pero, quizás la mayor sorpresa 
fue el ex seremi de Transporte, Cé-
sar Arriagada, quien fue presentan-
do como carta del PPD. Si bien se tra-
ta un político con trayectoria en la 
zona (también fue administrador 

municipal en Hualpén), Arriagada 
no fue precisamente la primera op-
ción del partido.  

Se analizaron las opciones de los 
alcaldes que no podrán ir a la reelec-
ción (Audito Retamal y Ricardo 
Fuentes) y dos consejeros regiona-
les en ejercicio (Alicia Yáñez y Daniel 
Cuevas). Así, en medio de negativas 
e imposibilidades administrativas 
se optó por el ex seremi. 

De estos de cinco nombres sal-
drá uno que deberá competir no 
solo con el ex intendente, Rodrigo 
Díaz, y Flor Weisse, quien parece no 
tener competencia en Chile Vamos, 
sino también con otros tres nom-
bres opositores que están fuera del 
pacto ya mencionado: Tania Concha 
(PC), Javier Sandoval (Igualdad) y 
Esteban Guzmán (PL). 

El último será la carta del FA, ante 
de la decisión del militante del RD, 
Francisco Córdova, de no perseve-
rar en su opción.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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inscribió primarias por su 
cuenta y que de cara a las 
primarias definirá sus 
candidatos.

El Frente Amplio 
confirmó que

conformada por el PS, DC, 
PPD, PR, el Partido Comunes 
y el PRO. El PC competirá 
aparte.

La ex Nueva 
Mayoría quedó 

El nuevo escenario provincial para  
las próximas primarias municipales

EN SAN PEDRO DE LA PAZ CHILE VAMOS REALIZARÁ LA ÚNICA CONTIENDA EN LA REGIÓN

El miércoles fue una jornada de 
muchas definiciones políticas para 
lo que serán los procesos elecciona-
rios que se llevarán a cabo durante 
los próximos meses. Y si hubo una 
conclusión, fue el fracaso de fuerzas 
opositoras por unificar criterios y 
alinearse como bloque de cara al 
proceso de primarias municipales. 

Con la arremetida del Frente Am-
plio (FA), terminó por romperse el 
intento de consenso en el bloque 
opositor y algunos bloques termina-
ron por alinearse y otros por sepa-
rarse, complicando lo que será el 
proceso de primarias porque “los 
votos se tendrán que dividir entre 
muchos candidatos”. 

“Como oposición nos hubiese 
gustado un nuevo escenario dis-
tinto y de unidad mucho más am-
plio, como primarias ciudadanas 
como se planteó desde un inicio en 
todas las regiones y en los distintos 
niveles. Eso lo planteamos como 
PS desde un inicio porque creemos 
que la única fórmula para derrotar 
a la derecha es la unidad”, comen-
tó Patricio Fierro, presidente regio-
nal del PS. 

Agregó que el concepto de unidad 
que buscan no claudicará y que lo 
que se había hecho como oposición 
hasta el quiebre de las negociacio-
nes es una búsqueda que se conti-
nuará realizando para derrotar al 
oficialismo. 

Sobre lo que sucederá a nivel de 
comunas en las próximas semanas 
para las primarias, la coalición de-
terminó que a corto plazo se esta-
blecerá el mecanismo definitivo 
para presentar los candidatos. “Se-
guimos siendo promotores de las 
elecciones primarias, pero eso de-
bemos determinarlo en conjunto”, 
dijo Fierro. Claro, ya no serán prima-
rias oficiales. 

Por su parte, desde el Frvs recor-
daron que desde un comienzo im-
pulsaron la unidad para determinar 
candidatos únicos en la oposición. 

Estaban todos alineados para or-
ganizar una cumbre regionalista, 
pero “lamentablemente, lo que 
pasó en Santiago echó todo por la 
borda. Inquieta porque se había 
avanzado bastante en unificar con-
ceptos. Nosotros seguimos en la 
Unidad para el Cambio y tratare-
mos buscar la organización de las 
primarias para llegar a las papele-
tas con un nombre”, indicó Leo-
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Cambios de último minuto, negociaciones que no prosperaron y varias 
interrogantes dejó la última jornada de inscripción de pactos ante el Servel. En la 
oposición del Bío Bío aún esperan llegar a acuerdos antes de abril.

EN MEDIO de las 
negociaciones, exceptuando 

el PC, la ex Nueva Mayoría 
se volvió a reunir.

“Tenemos que sentarnos a con-
versar y definir varias cosas. Respe-
tamos la decisión que se tomó como 
bloque a nivel central, así que esta-
mos unidos. Además, ayer se ratifi-
có mi precandidatura a alcalde de 
Concepción y también se anunció la 
precandidatura de la compañera 
Camila Polizzi, así que veremos 
cómo resolvemos el tema durante 
estos días”, dijo Eric Riquelme, can-
didato a alcalde por Concepción y 
presidente regional de RD. 

De momento, lo que ocurrió en 
Santiago, repercute en el Bío Bío.  

Sin embargo, los partidos de opo-
sición no se han cerrado a recupe-
rar la unión que habían logrado has-
ta antes del domingo.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

nardo Gutiérrez, coordinador re-
gional del Frvs. 

 
FA se mantiene firme 

El Frente Amplio, de momento, 
no modificará su postura, pero no 
han definido lo que pasará en ma-
teria electoral. La próxima sema-
na realizarán una estrategia para 
zanjar la estrategia y diseño que se 
implementará para el 29 de no-
viembre.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Pese a que los días previos a 
la inscripción de las candidatu-
ras, en el oficialismo se jura-
mentaba realizar primarias en 
todas las comunas donde hu-
biera más de un candidato del 
pacto Chile Vamos, el miérco-
les también hubo cambios de 
último minuto. 

Así, por ejemplo, se confir-
mó que solo se realizarán pri-
marias en San Pedro de La Paz. 
En tanto, Lota y Hualpén debe-
rán definir bajo otro sistema 
quienes serán sus representan-
tes, puesto que, también tie-
nen más de un precandidato 
por el pacto. 

“Se formalizó primaria solo 
en San Pedro. Hubo cierta desin-
formación y nos enteramos a 
última hora de que no existieron 
acuerdos como bloque para la 
realización de primarias en to-
das las comunas así que se debe 
determinar otro mecanismo 
para saber quiénes irán en la 
papeleta en comunas en donde 
aún no se definen los precandi-
datos”, dijo Felipe Gutiérrez, 
presidente regional de RN. 

Comunas como Hualpén y 
Lota Pedro donde no se realiza-
rán primarias, el pacto Chile Va-
mos determinó realizar “un me-
canismo de consenso que per-
mita distinguir a la persona más 
competitiva como candidato 
único”. Este instrumento de me-
dición sería una encuesta entre 
las cartas del bloque oficialista. 

Cabe precisar, que los candi-
datos a las municipales de abril 
tienen que estar escritos en ene-
ro del próximo año, por lo que 
se abre un proceso de negocia-
ción entre las distintas colecti-
vidades.

En el 
oficialismo 
igual hubo 

cambios
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se registraron en las últimas 
24 horas contabilizando 338 
víctimas fatales y 23 mil 824 
infectados por el virus.

muertos
10

Sin disponibilidad de 
camas críticas no se 
bajarán cuarentenas

HAY SÓLO 30 UCI Y 13 UTI

Si bien Penco, Tomé, Chiguayan-
te y Hualqui eran, según la autori-
dad sanitaria, candidatas a salir de 
la cuarentena ante la disminución 
de casos registrados durante el con-
finamiento, la baja disponibilidad 
de camas críticas fue “la piedra de 
tope” para avanzar en el plan Paso 
a Paso.  

El seremi de Salud, Héctor Mu-
ñoz, confirmó lo anterior y explicó 
que hoy sólo existen 30 UCI (14%) 
y 13 UTI (9%), cifras que impiden 
terminar con la cuarentena, ya que 
el 50% de las camas están siendo 
ocupadas por pacientes de otras 
patologías.  

“Las 13 comunas se van a mante-
ner un poco más en cuarentena 
hasta que esta situación vaya mejo-
rando”, dijo Muñoz sin estimar un 
término de la medida. 

La situación se ve lejana con los 
214 casos nuevos que se registraron 
ayer y 10 víctimas fatales, con lo 
que la Región contabiliza mil 737 
casos activos. La mayor cantidad se 
concentran en Coronel (296), Con-
cepción (244) y Curanilahue (129). 

A pesar de las cifras, el seremi 
dijo que con las cuarentenas se ha 
logrado bajar los casos, “pero nues-
tra red asistencial está siempre al lí-
mite, menos del 15%”. 

 
Alerta por alto uso 

Esta baja disponibilidad fue cali-
ficada como preocupante en el úl-
timo informe iCovid (iniciativa lide-
rada por las universidades de Chi-
le, Pontificia Católica de Chile y de 
Concepción), ya que Bío Bío tiene 
una ocupación promedio de uso 
semanal de 86%. El documento 
consigna a la Región entre las con 
más recarga a causa del Covid-19.  

Considerando que la zona tiene 
un indicador de transmisión del 
virus (R) sobre 1 y una carga sobre 
10 casos por cada cien mil habi-
tantes, la demanda de camas UCI, 
así como los traslados de pacien-
tes a otras regiones, que ya suman 
40, podrían aumentar, dice el in-
forme. 

iCovid advierte que la pandemia está lejos de ser controlada y 
que falta de camas críticas podría aumentar. Se confirmó, 
además, brote de Covid-19 en isla Mocha. Hay cinco casos 
positivos, por lo que se anunció una búsqueda activa. 

FOTO: AGUSTÍN ESCOBAR I. / HGGB

Guillermo Cabrera-Vives, acadé-
mico y director de la Unidad de 
Ciencia de Datos del Departamen-
to de Ingeniería Informática de la 
UdeC, detalló que ven un potencial 
crecimiento de la pandemia y que 
estamos lejos de controlarla. 

 
Efecto Fiestas Patrias 

En cuanto al efecto de las celebra-
ciones de Fiestas Patrias, que la au-
toridad sanitaria dio por supera-
do, Cabrera-Vives advirtió que la 
festividad pudo generar que las per-
sona en vez de consultar de inme-
diato ante la aparición de sínto-
mas, hayan esperado hasta el lu-
nes 21 y que eso haya afectado 
algunos indicadores. 

“El informe de la próxima sema-
na permitirá corroborar estas ten-
dencias con mayor seguridad”, dijo.   

Cabe destacar que la única medi-
da restrictiva para el Gran Concep-
ción, informó la subsecretaria de 
Prevención del Delito, Katherine 
Martorell, será un cordón sanitario 
a propósito del feriado del 12 de 
octubre.  

La medida que contempla los 
mismos puntos de control de otras 
ocasiones parte el viernes 9 a las 18 
horas y finaliza, el lunes 12 a las 23 
horas. 

LAS CAMAS críticas están 
siendo usadas en 50% por 
pacientes de diversas patologías.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Extrañamos los abrazos, las juntas en los bares penquistas, la música que emana de cada rin-
cón de Concepción, pero hoy es momento de querernos desde nuestras casas, de tener la oportu-

nidad de vernos a los ojos, solo cuídate por ti, por mí, por todos”.

Alejandro Valdebenito, presidente Colegio de Expertos en Prevención de Riesgo.

#MeQuedoEnCasa

Brotes en islas 
Un hombre que viajó a realizar mantenimiento 

la pista de aterrizaje de la isla Mocha habría lleva-
do el virus hasta la ínsula.  

El seremi de Salud, Héctor Muñoz, afirmó que 
hasta el momento se han detectado cinco casos po-
sitivos y cuatro contactos estrechos. El brote está 
en investigación, ya se han realizado 42 PCR y se es-
pera en los próximos días completar más de cien.  

Considerando que la isla está a 35 kilómetros del 
continente, el seremi acordó con su par de trans-

porte usar una avioneta para trasladar rápida-
mente a los casos positivos. Ya se trasladó el caso 
inicial a una residencia sanitaria y hoy se espera de-
rivar al resto. 

Jorge Ravanal, alcalde (s) de Lebu, zona a la que 
pertenece la isla, dijo que hace cuatro meses soli-
citaron a la autoridad sanitaria  el cierre aéreo y ma-
rítimo del lugar para evitar contagios.   

Isla Santa María se mantiene con 72 casos posi-
tivos, 94 del brote en general y dos fallecidos.  

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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considera el edificio en calle 
Colo Colo 1276; y la 
segunda,  en calle Prieto 
770 / Cruz 785 de 22 pisos.

pisos
23

MEDICIÓN se registró 
desde el 01 de abril de 2020.

En lo que va del año no hubo 
emergencia ambiental

“A pesar de la pandemia que obli-
gó a las personas a estar en sus ca-
sas durante gran parte del invierno, 
generó condiciones que hicieron 
aumentar el porcentaje de episo-
dios de alerta (3) y preemergencia 
(3). Esta diferencia no es tan signi-
ficativa si evaluamos el contexto 
en general, con bajas temperaturas, 
contingencia sanitaria, en compa-

En el balance del 30 de septiem-
bre de 2020, sobre Gestión de Epi-
sodios Críticos, como parte del Plan 
de Prevención y Descontaminación 
para 10 comunas del Gran Concep-
ción, que se inició el 01 de abril, el 
seremi de Medio Ambiente, Mario 
Delannays, dio a conocer que este 
año no se registraron episodios de 
emergencia ambiental. 

CLAUDIO ARCE, PRESIDENTE DEL COLEGIO DE ARQUITECTOS: 

Las iniciativas ingresadas el 4 
de febrero y el 6 de agosto a la Di-
rección de Obras (DOM) de la Mu-
nicipalidad de Concepción fue-
ron rechazadas por el Colegio de 
Arquitectos de Chile. Como se re-
cordará, se trata de un paño com-
pleto cercano al parque Manuel 
Rodríguez y que, en opinión de 
sus detractores, se podría transfor-
mar en un “gueto vertical”, similar 
al de la comuna de Estación Cen-
tral, Región Metropolitana.  

Claudio Arce, presidente de la 
filial Concepción, dijo que la edi-
ficación de 23 pisos, ubicada en 
calle Colo Colo 1276, y el conjun-
to de departamentos de 22 pisos 
que se emplazará en Prieto 770 / 
Cruz 785, dañarían profundamen-

“Este proyecto no es compatible 
para lo que esperamos de Concepción”

FOTO: FUNDACIÓN SINTESIS 

El representante de la filial regional, 
enfatizó que la ciudad está en crisis, a 
causa de la expansión inmobiliaria y la 
pérdida del patrimonio. En una carta el 
Colegio enfatizó la necesidad de 
trabajar en un nuevo Plano Regulador.

te la arquitectura presente en la 
ciudad. 

“Este proyecto significa todo lo 
que el Colegio de Arquitectos no 
sentimos que sea ni para la ciudad, 
como tampoco para aquellos que 
la llegarán a habitar. Además, cre-
emos que no es compatible para lo 
que esperamos del futuro de Con-
cepción, ni las condiciones que 
deben tener las construcciones 
desde el sentido común, más con 
la realidad que significa la pande-
mia actual. Es decir, se necesitan 
mayores espacios y no tanta con-
centración de gente en un mismo 
edificio”, sostuvo Arce. 
 

Ciudad en crisis 

El presidente del Colegio de Ar-
quitectos señaló que “este tipo de 
edificaciones se desencadenaron 
por una fiebre inmobiliaria sin ca-
pacidad de diálogo en la ciudad, 
porque si bien, proyectos de mala 
calidad siempre pueden existir, 
nos preocupa la incapacidad de 
dialogar con la ciudadanía, para 
recuperar las confianzas. Concep-
ción está en crisis, es cosa de ver 
lo deteriorado que están los espa-
cios públicos y el patrimonio mis-
mo del centro, se perdió el respe-
to por todo, pero aún estamos a 
tiempo de recuperar la ciudad”. 

Lo anterior, enfatizó el arquitec-
to Arce, “porque al estar la ciudad 
en crisis, hace que la gente se ale-
je del centro, porque no hay ningu-
na política que incentive que esto 
deje de ocurrir, perpetuándose los 
conflictos en la ciudad”. 

Opinión que reafirmaron como 
Colegio, a través de una declara-
ción pública donde señalaron que 
el proyecto no cumple con una 

densidad equilibrada, condicio-
nes mínimas de habitabilidad, 
asoleamiento, respeto por el en-
torno entre otros. “Es una pro-
puesta alejada a la calidad de vida 
que como Colegio de Arquitectos 
defendemos”, dijeron. 

En la misma declaración, indi-
caron que “es urgente trabajar en 
un nuevo Plano Regulador que 
recoja las visiones, en un proceso 

amplio y participativo como son 
los nuevos estándares; con con-
sultas ciudadanas, Plebiscito y 
otras, para validar las distintas 
opciones y propuestas, es decir, un 
Concepción con una mirada sos-
tenible, fresca y equilibrada con el 
futuro”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

ración con el año pasado”, señaló el 
seremi Delannays. 

Los buenos números, explicó el 
seremi de Medio Ambiente que en 
el caso del Gran Concepción las 
emisiones se reparten con un 34% 
a la industrial, 59% residencial y 5% 
vehicular. “Este segundo plan de 
descontaminación más grande de 
Chile tuvo muy buenos resultados, 
en la actual situación de pandemia 
se realizaron diversas capacitacio-
nes enmarcadas en el programa de 
difusión y educación sobre la mate-
ria”, puntualizó.

ARQUITECTOS señalaron 
que edificaciones no cumplen 
con las condiciones mínimas 
de habitabilidad.
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tuvo el erario regional en 
comparación al año pasado 
sin considerar los dineros 
del Fondo de Emergencia 
Transitorio (FET).

de alza
3,8%

El 30 de noviembre es la 
fecha que debe estar 
aprobado el presupuesto 
para el próximo año.

Aprobación  
del proyecto

Disconformidad por presupuesto 2021: 
$85,8 mil millones para inversión

COMIENZA DEBATE EN TORNO AL ERARIO NACIONAL DEL PRÓXIMO AÑO EN COMISIÓN MIXTA

Durante la mañana de ayer se 
acabó la espera respecto al monto 
del Fondo Nacional de Desarrollo 
Regional (Fndr) con que Bío Bío ini-
ciará el 2021. Si bien las autoridades 
regionales propusieron a la Direc-
ción de Presupuestos (Dipres) $122 
mil millones, dicha instancia de-
pendiente del Ministerio de Hacien-
da, finalmente destinó $85 mil 851 
millones, una cifra menor a la soli-
citada, pero mayor en un 5,6% en 
comparación a lo aprobado para 
este 2020. 

Lo montos, también conocidos 
como de “libre disposición regio-
nal”, se desglosan en $84 mil 404 
millones para inversión, lo que re-
presenta una variación del 3,8% en 
comparación al presupuesto de este 
año, cuando se aprobaron $81,3 mil 
millones. 

A lo anterior se suman $1.447 mi-
llones del Fondo de Emergencia 
Transitorio (FET) que surgió en ju-
nio pasado tras un acuerdo entre el 
gobierno y la oposición por 12 mil 
millones de dólares. 

Estos $1,4 mil millones serán des-
tinados a proyectos de pymes, o que 
generen empleos, ya que apuntan a 
la reactivación económica. 

El intendente, Sergio Giacaman, 
indicó que “son montos importan-
tes que en tiempos de crisis vienen 
bien. A eso, debemos sumar los di-
neros sectoriales que provienen 
desde Obras Públicas y Viviendas. 
También deberían llegar recursos 
desde Ñuble, cosa que es bastante 
positiva”. 

Por su parte, el consejero regional 
Luis Santibáñez (UDI), manifestó 
que “es suficiente para cubrir las 
necesidades prioritarias en materia 
de proyectos. Obras civiles que ge-
neren empleo, programas de fo-
mento, e inversión social deberán 
ser las prioridades”. 

 
Erario insuficiente 

Pero no todos terminaron confor-
mes con la cifra entregada por la Di-
pres. El consejero regional, Andrés 
Parra (PS), adelantó que “este pre-
supuesto no permite desarrollo, ni 
mucho menos pensar que la reacti-

La cifra se conoció este jueves y es considerablemente menor a los $122 mil millones que la Región 
propuso  a la Dirección de Presupuesto. Parlamentarios fueron los más críticos con el monto.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

nuestro país y así nunca nos acerca-
remos a la anhelada descentraliza-
ción que necesitamos. Ya lo adver-
timos el año pasado, desde hace 
tiempo que el Bío Bío no ha tenido 
un presupuesto acorde a su impor-
tancia económica, social y cultu-
ral”. 

En el oficialismo también hubo 
parlamentarios que quedaron dis-
conformes con el guarismo. El re-
presentante del Distrito 20, Sergio 
Bobadilla (UDI), acotó que “es insu-
ficiente frente a las necesidades que 
hay en la Región. Haremos las ges-
tiones para aumentar el monto y 
esperamos que Hacienda incre-
mente el monto”. 

Cristóbal Urruticoechea (RN) 
también realizará gestiones ante el 
nivel central para lograr aumentar 
el presupuesto. “Hay una necesidad 
imperiosa de que se inviertan ma-
yores recursos en nuestra región, y 
que ello se vea efectivamente mate-
rializado en las diferentes partidas”. 

Desde Corbiobío tampoco que-
daron conformes con la cifra.  

“Se debe asignar un erario regional 
que sea reactivador y alineado con 
las necesidades de equidad de los te-
rritorios, como también, transpa-
rentar el gasto público asociado a la 
emergencia de la Covid-19”, opinó el 
director de la entidad, Andrés Cruz.

DESDE EL Gore 
indicaron que falta 
agregar los dineros 
que debe regresar la 
Región de Ñuble.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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Gobierno ingresó iniciativa de Ley de Rentas Regionales

Con sorpresa reaccionaron los senadores el miérco-
les 30 de septiembre al escuchar la cuenta de esa 
sesión, pues fue entonces que se enteraron que el Eje-
cutivo había ingresado la esperada Ley de Rentas Regio-
nales. 

De hecho, el ingreso de la iniciativa, con urgencia 
simple, se hizo en el más absoluto hermetismo. No 
hubo anuncio, ni ceremonia de firma.  

Los senadores deberán analizar la “descentraliza-

ción financiera de los gores” que incluye mayor auto-
nomía presupuestaria, criterios objetivos de distribu-
ción y otras normas sobre responsabilidad fiscal. 

La inyección de recursos frescos o nuevas fuentes de 
recaudación, se seguirá trabajando con la misma matriz 
de recursos provenientes desde el nivel central. 

Respecto al Fndr, los gobiernos regionales podrán dis-
poner del 95% del monto (ahora es el 90%) y se crea-
ran nuevos fondos, pero con los mismos dineros.

está con las manos atadas. Se re-
quiere más inversión y de no obte-
ner más dineros, vamos a rechazar 
el presupuesto”, aseguró. 

Su par y ex intendente del Bío 
Bío, Jaime Tohá (PS), apuntó a que 
“esta propuesta viene a ratificar el 
centralismo exacerbado que tiene 

vación de la región va a pasar por la 
inversión que gestione el gobierno 
regional”. 

El senador Alejandro Navarro 
(PRO) indicó que se jugó con las 
ilusiones de la Región. “Hay decisio-
nes del nivel central que son insufi-
cientes y el intendente Giacaman 
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que, a su vez, tienen 169 
metas específicas. El desafío 
global es alcanzar todos los 
propósitos al 2030.

son los ODS
17 

fue el año en que se 
suscribió el acuerdo que 
nace desde la Agenda 
2030 de la ONU.

2015

“Yo me quedo en casa para cuidarnos entre todos y así también para poder reflexionar sobre 
los cambios que debemos hacer para cuidar el planeta y evitar nuevos problemas ambientales, glo-

bales y locales”. 

Paul Gómez, coord. Divulgación Científica de Copas Sur-Austral

#MeQuedoEnCasa

Desafíos y potencial del Bío Bío en el 
aporte al logro de los ODS para el 2030

OBJETIVOS DE DESARROLLO SOSTENIBLE DE LA ORGANIZACIÓN DE LAS NACIONES UNIDAS

En 2015, los líderes de 
los países miembros de la 
Organización de las Nacio-
nes Unidas (ONU) adopta-
ron un conjunto de propósi-
tos globales para erradicar 
la pobreza, proteger el plane-
ta y asegurar la prosperidad 
para toda la humanidad. Son los 
17 Objetivos de Desarrollo Soste-
nible (ODS), cada uno con metas 
específicas, que deben alcanzarse 
al 2030 y en septiembre cumplieron 
cinco años de desarrollo. 

Chile suscribió al compromiso y 
generó sus propias líneas de ac-
ción y políticas públicas con este 
fin a nivel estatal, así como tam-
bién se han unido al desafío otras 
entidades del mundo público, pri-
vado y de la sociedad civil. Ese es 
el mensaje e invitación de la ONU: 
el logro sólo será posible median-
te el trabajo mancomunado de las 
naciones y sus distintos actores 
sociales en relación a aquello que 
como problema u oportunidad hay 
en su territorio.   

 
Retos y oportunidades 

La magnitud o manifestación de 
las problemáticas y las fortalezas 
para avanzar son variables según la 
zona que se mire, pero el paradigma 
a la base de los ODS es que “ya no 
podemos creer ni vivir como si sólo 
tuviéramos problemas particulares 

Se cumplieron 5 años desde la 
adopción del conjunto de 
propósitos globales para 
asegurar prosperidad 
de la humanidad, 
desde la unión de 
esfuerzos de las 
naciones, según 
trabajo en sus 
realidades.

o desvincu-
lados de la realidad global, y pensar 
que sólo eso nos va a impactar”, 
sostiene Emma Chávez, directora 
de Innovación de la Universidad 
Católica de la Santísima Concep-
ción. Todos habitamos el mismo 
mundo, en un contexto de calenta-
miento global, cambio climático y 
ahora crisis sanitaria que, de una u 
otra forma, a todos afecta. 

En la pandemia de la Covid-19 
está reflejado ello. En enero y febre-
ro en Chile se veía a la Covid-19 
como algo lejano, que ocurría en 
otras latitudes, “pero en marzo la 

e m e r -
gencia era 

parte de noso-
tros. En los ODS es lo 

mismo”, apunta. Un pla-
neta que hay que proteger y pro-

pósitos enfocados en problemas 
presentes en todos los países, por 
tanto “tenemos que responder al 
llamado universal de terminar con 
las brechas y dar soluciones a to-
das las materias que consideran 
los 17 ODS”, reflexiona.  

Los énfasis y posibilidades tie-
nen limitaciones o urgencias se-
gún la realidad particular, no to-
dos pueden aportar en cada as-
pecto, pero por eso es tan 
necesaria como posible la contri-
bución de todos los integrantes 
de la sociedad, añade por su par-
te Sofía Valenzuela, doctora en Re-

cursos Naturales, subdi-
rectora del Centro de Bio-
tecnología y profesora ti-
tular de la Facultad de 
Ciencias Forestales de la 
Universidad de Concep-

ción. Uniendo cada esfuer-
zo se obtienen los grandes 

resultados y eso es lo que se 
espera de los propósitos que, 

aunque parezcan muy distintos 
y desvinculados, están virtuosa-

mente encadenados como lo es-
tán las acciones en pos de ellos 
que se hacen en todo el mundo. 

Y la Región del Bío Bío puede y 
tiene mucho que aportar para 
avanzar. Esta convicción radica en 
que, si bien ambas coinciden en 
reconocer acciones y avances en 
aspectos que competen a los ODS, 
también en que hay mucho por ha-
cer, pero sobre todo que existe gran 
potencial. Ello no sólo se explica en 
que es una zona con un gran papel 
del sector productivo e industrial 
que desde sus prácticas y decisio-
nes podría unirse a la causa o ro-
bustecer los esfuerzos de cara a los 
objetivos que le competan, sino 
también porque es una región uni-
versitaria, con gran cantidad de 
centros de investigación alojados 
en las casas de estudio superiores 
y de capital humano avanzado, de 
expertos, que pueden aportar con 
su conocimiento y quehacer.  

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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 Acceso a la Información, la 
Participación Pública y el 
Acceso a la Justicia en 
Asuntos Ambientales en 
América Latina y el Caribe.

“Escazú” es el 
Acuerdo Regional 
sobre 

Ciencia&Sociedad

Al pensar en las debilidades a ni-
vel regional, Emma Chávez recono-
ce que “son varias las brechas que 
tenemos respecto a los ODS, donde 
a la base están las temáticas de sa-
lud y bienestar, educación de cali-
dad e igualdad de género (3, 4 y 5)”.  

Pero, releva como grandes retos 
regionales “los ODS 9 y 11, relacio-
nados a innovación en infraestruc-
tura, y ciudades y comunidades sos-
tenibles”. Aunque en ello también se 
ven grandes oportunidades de la 
mano del potencial de la Región. 
Misma situación que destaca en los 
objetivos que se refieren a energías 
asequibles y limpias, reducción de 
desigualdades, vida submarina y de 
ecosistemas terrestres.  

 
Acciones 

Como región universitaria, la 
academia tiene mucho que hacer, 
porque hay capacidades, asevera. 
Complementando, la doctora Sofía 
Valenzuela, académica UdeC, cree 
que la revolución será cuando los 
ODS estén en el ADN del quehacer 
de los centros educativos y de la 
investigación.  

Piensa que es una buena idea que 
“en los proyectos de investigación se 
identifique cómo contribuyen en 
los objetivos”, ya sea que acorte las 
brechas de género al incorporar a 
más mujeres en los equipos o por-
que el resultado apunta a dar solu-
ción a alguna problemática, por 
ejemplo. En virtud de ello podría ser 
útil que se plantee como requisito 
al postular los proyectos, pero si 
bien reconoce que la obligatorie-
dad funciona como impulso para 
mejorar prácticas, lo ideal sería que 
se trate de una inquietud genuina.  

Para ello sabe que se requiere un 
profundo cambio de conducta. Y 
consciencia. Eso hace imperante 
trabajar en las esferas más íntimas, 
educando y sensibilizando a la ciu-
dadanía. “Así como nos falta avan-
zar en los ODS, también en que la 
sociedad conozca y entienda qué y 

Las acciones por los 
ODS y el impacto de 
no firmar “Escazú”

gado Pedro Cisterna, máster en De-
recho Ambiental y Cambio Climá-
tico e investigador del Programa 
en Derecho, Ambiente y Cambio 
Climático de la UdeC. 

No suscribir al tratado, del que 
sostiene que paradójicamente el 
país fue uno de los promotores, de 
la mano de un discurso y agenda 
alineada al cuidado del medioam-
biente, se puede traducir en diver-
sos perjuicios y configura nuevos 
retos en un contexto mundial de 
cambio climático y severas proble-
máticas ambientales, que también 
están integrados como temas en 
los ODS. Y ahora la pandemia.  

Para comprenderlo, explica que el 
primer tratado ambiental para Amé-
rica Latina y El Caribe, establece 
compromisos y “da especial aten-
ción por asistir a la población más 
vulnerable de la región -ya sea en tér-
minos de pobreza, frente a los efec-
tos al cambio climático o porque 
están en lugares ambientalmente 
desprotegidos- para su participa-
ción en la toma de decisiones, pro-
mover el acceso a la información y 
mejorar los canales de acceso a la 
justicia (en temas ambientales)”.  

En efecto, Cisterna aclara “que 
el Acuerdo es sobre cuestiones pro-
cedimentales, es decir, los medios 
para lograr un fin que, en este caso, 
es asegurar cierto tipo de derechos”, 
como el acceso a información, par-
ticipación pública y justicia. No sus-
cribir y que no haya medios para ac-
ceder a dichos derechos afecta su 
ejercicio: por ejemplo, una comuni-

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

dad afectada por un conflicto am-
biental o contaminación podría no 
poder reclamar ni participar según 
sus requerimientos en las solucio-
nes. Consecuentemente, “también 
repercute en el logro de los ODS”, 
apunta. 

Ante esto, en un planeta en ple-
na crisis sanitaria que ha agravado 
muchos problemas sociales, el ac-
tuar interno, las políticas públicas 
en este ámbito, es la solución y reto. 

Sobre esto, el investigador consi-
dera relevante, primero, que como 
nación y tomadores de decisiones 
“haya claridad de que estamos en 
un contexto global de un proceso 
de emergencia climática que re-
quiere mayores compromisos y me-
didas para dar soluciones a la pro-
blemática, y sobre todo para prote-
ger a aquellos que no tienen los 
medios suficientes para lidiar con 
los efectos del cambio climático”.  

Un fenómeno al que Chile, por su 
diversa y accidentada geografía de 
norte a sur y de cordillera a mar, los 
expertos definen como uno de los 
países más vulnerables del mundo 
a sufrir con gravedad sus impac-
tos. De hecho, hay eventos atribui-
dos al cambio climático que son 
una realidad y también en zonas del 
Bío Bío, donde hay muchas comu-
nidades afectadas por la megase-
quía y falta de  agua para sus acti-
vidades y consumo, repercutiendo 
en su calidad de vida y bienestar.

cuáles son, y que así se empodere y 
sepa cómo aportar desde sus pro-
pias acciones”, asevera la doctora 
en Recursos Naturales.  

El trabajo, idealmente, debe co-
menzar en las etapas tempranas, 
integrando estos objetivos a los cu-
rrículums escolares, pero también 
hay que promover instancias de di-
fusión a escuelas, barrios y propios 
hogares. Lo anterior es un ingre-
diente infaltable en la fórmula de la 
necesaria transformación sociocul-
tural que permea todos los procesos 
en pos de los ODS, con horizonte a 
que llegue el momento en que ni en 
el Bío Bío ni en el país se conciba una 
acción ni el desarrollo si no está en 
sintonía con los ODS. Y no por obli-
gación, sino que por convicción.  

 

¿Qué pasa con Escazú? 

Y entre potencialidades, brechas 
y retos, la negativa de Chile a firmar 
el “Acuerdo de Escazú” el pasado 26 
de septiembre, junto con ser mala 
noticia para el medioambiente y 
las comunidades, puede sumarse a 
lo que poco favorece en los 17 ODS, 
teniendo un específico vínculo con 
el número 16, según plantea el abo-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Estamos en un contexto global 
de emergencia climática que 
requiere mayores compromisos 
y medidas para dar soluciones”.
Pedro Cisterna, máster en Derecho Ambiental 
y Cambio Climático, investigador UdeC

FRASE ODS SON  AMPLIOS EN alcance. Por 
ello paz y justicia son parte. No 

firmar “Escazú” afecta ese ámbito y 
eso repercute a todo ODS.

Viene de pág. 9
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“Estoy acostumbrada a trabajar en equipo y con mis compañeras sacar adelante los partidos 
más difíciles e imposibles. Por eso, por ellas y por lo que se viene, me quedo en casa, como la mejor 

forma de cuidarme y cuidarlos”.

Catalina González, seleccionada regional vóleibol. 

#MeQuedoEnCasa

Frenar caída del Imacec supone 
detener curva de los contagios 

SE AFIANZA EL PROCESO DE RECUPERACIÓN EN LA PUNTA,
PERO TODAVÍA SE UBICA MUY POR DEBAJO DEL AÑO PREVIO

ALTA BASE DE COMPARACIÓN Y DEBILIDAD DE LA
CONSTRUCCIÓN Y LOS SERVICIOS MARCAN EL IMACEC
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ACTORES LOCALES ANALIZAN INESPERADO INDICADOR ECONÓMICO DE -11,3% EN AGOSTO

Como nunca antes, el Imacec de -
11,3% presentado por el Banco Central 
para agosto da cuenta de la gran de-
pendencia existente entre los indicado-
res de salud y los económicos. 

Es así como los analistas consulta-
dos por Diario Concepción, coinciden 
en que para frenar la brusca caída de 
la actividad económica se debe detener 
el alza de contagios. 

En este sentido, Claudio Parés, doc-
tor en Economía y director del Depar-
tamento de Economía de la Facultad 
de Ciencias Económicas y Adminis-
trativas (Facea) de la Universidad de 
Concepción (UdeC) es claro en señalar 
que “el gobierno ha impulsado las me-
didas fiscales que ha podido y ha ido 
empujando el retorno a la actividad 
en todos los frentes, sin embargo, mien-
tras no podamos controlar el nivel de 
contagios no habrá reactivación”. 

Al mismo tiempo, pone énfasis en 
que “un punto que resulta crucial es 
que las medidas económicas solo fun-
cionan cuando se combinan con me-
didas sanitarias y viceversa. Medidas 
sanitarias estrictas no sirven sin apo-
yo económico a las familias y las medi-
das económicas no sirven si no se de-
tiene la curva de contagio”. 

 
Centralismo 

Adicionalmente, pone a la vista que 
“seguimos haciendo análisis centralis-
tas. La sensación de que la situación se 
va controlando depende de que esto 
está ocurriendo en la capital, sin em-
bargo, en nuestra región “esto recién co-
mienza”. Ya cumplimos un mes en cua-
rentena y nuestra curva no parece apla-
carse. Hay muchas dimensiones que 
controlar y no siempre es fácil coordi-
nar a todos los actores cuando las de-
cisiones se toman en Santiago”. 

 
Brotes verdes 

Tras ser requerido acerca de los lla-
mados brotes verdes que contrastan 
con el inesperado -11,3% del Imacec, 
Parés indica que “hablar de “brotes 
verdes” cuando la verdadera reactiva-
ción depende de una vacuna que recién 
está iniciando sus ensayos clínicos me 
parece no solo apresurado, sino tam-
bién inapropiado. De nuevo: la única 
política o medida que reactivará efec-
tivamente la economía es el control 
sanitario de la pandemia y eso no su-
cederá de manera sostenible sin una 
vacuna efectiva”. 

Por otro lado, agrega que “el “brote 
verde” que ven algunos colegas tiene 
que ver con el empleo, pero tiene que 
ver tanto con la definición de “tasa de 
desempleo” como con la calidad de los 
empleos. Dada la situación actual, las 
tasas de empleo o desempleo no son 

En esta línea, añade que “los indi-
cadores incluyen sectores de la econo-
mía devastada como el turismo y el 
transporte, sectores que volverán a 
participar fuertemente de la econo-
mía como lo han hecho desde siem-
pre, recuperándose rápidamente. De 
todas maneras, el Banco Central aún 
está en la recolección de datos bási-
cos, para sensibilizar aún su calidad 
en las estadísticas”.  

A la vez comenta que “habrá que 
mirar los indicadores con tranquili-
dad, como resultados inesperados, que 
no son producto de la gestión indus-
trial. Estimo que el Banco Central ten-
drá que valorar más elementos como 
la transformación digital en la indus-
tria y el impacto que ha generado en el 
crecimiento con crisis sanitaria”.

Además de la dependencia de factores sanitarios como 
contar con una vacuna, se requieren apoyos para dar mayor 
liquidez con mejor acceso a créditos y descentralización.

relevantes sino la cantidad de em-
pleos perdidos y esa cifra ronda los 
dos millones de empleos perdidos en 
un año debido a la gran cantidad de 
“desalentados” (personas que dejan 
de buscar empleo)”. 

 
Efectos del confinamiento 

Andrés Ulloa, en tanto, académico e 
investigador de la Facultad de Ciencias 
Económicas y Administrativas (Facea) 
de la Universidad Católica de la Santí-
sima Concepción (Ucsc.) plantea que 
“la medida más importante para dete-
ner la caída del Imacec es terminar 
con el confinamiento cuando las con-

diciones sanitarias lo permitan”. 
Otro aspecto relevante para el aca-

démico es que en agosto el confina-
miento fue importante donde si la ac-
tividad económica se mueve poco don-
de hay actividades que no se pueden 
realizar, obviamente se impactará ne-
gativamente el indicador. 

Respecto de cómo se explican datos 
positivos en los desocupados, pero un 
Imacec bajo, indica que “corresponde 
al desconfinamiento de algunas co-
munas o ciudades”. 

Ulloa dice además que “otro factor 
importante es también brindar mayor 
liquidez a las empresas para que pue-

dan producir mediante créditos apro-
piados y la implementación de políti-
cas públicas adecuadas”. 

 
Sector Pyme 

Alejandra Bustos,  empresaria, direc-
tora ejecutiva del grupo Terrae y presi-
denta del Gremio de Industriales de 
Talcahuano sostiene que “para noso-
tros, la pequeña y mediana empresa de 
Talcahuano, el Imacec es efectivamen-
te un indicador de gran referencia en 
tiempos normales, sin embargo hoy, 
post estallido social más emergencia 
sanitaria, recibimos el resultado de la 
ecuación  con calma”. 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

FUENTE: BANCO CENTRAL - SANTANDER. ANDRÉS OREÑA P • DIARIO CONCEPCIÓN
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REGIÓN DEL BÍO BÍO: PERSONAS MICROEMPRENDEDORAS
POR SEXO SEGÚN CATEGORÍA OCUPACIONAL 2019

SEGÚN ÚLTIMA ENCUESTA DEL INE CON DATOS DE 2019

Un 66% no realiza cotizaciones de salud y un 75% no 
lo hace en AFP. lo que abre un desafío para el Estado, 
ya que se prevé que cifras aumenten post pandemia.

Sabía usted que en la Re-
gión del Bío Bío existen alre-
dedor de 128.983 personas 
microemprendedoras, de las 
cuales el 19,7% corresponde 
a Empleadores y el 80,3% a 
Trabajadores por Cuenta 
Propia. 

Son algunos de los princi-
pales resultados de la última 
Encuesta de Microempren-
dimiento realizada en 2019 y 
en forma bienal por el INE. 

Dentro de otros datos des-
taca que un 63% de éstos son 
hombres y un 37% a mujeres. 

A nivel nacional se observa 
que el 84,6% de las personas 
microemprendedoras traba-
jan por cuenta propia. 

En comparación al resto 
de las regiones, la Región del 

porcentaje haya cambiado 
drásticamente, ya que los em-
pleos formales, tradicionales 
asalariados, han disminuido 
sustancialmente”. 

Efectivamente, del total de 
personas microemprendedo-
ras en la Región del Bío Bío, 
más del 51% no ha iniciado 
actividades en el Servicio de 
Impuestos Internos, reflejan-
do un alto índice de informa-
lidad. También, resulta muy 
llamativo, pero sí esperable, 
el alto porcentaje de perso-
nas microemprendedoras 
que no realiza cotizaciones 
de salud (66,2%), ni cotiza por 
concepto de AFP (75,2%) 

Asimismo, la encuesta re-
vela que el 59% inició sus ac-
tividades con recursos pro-

pios, lo que se condice con la 
idea de ser microemprendi-
mientos que comenzaron 
por necesidad más que por 
oportunidad, son informa-
les, más que formales y no 
cuentan con iniciación de 
actividades. 

 
Desafíos 

Slier recuerda que la carac-
terización que arroja esta en-

cuesta refleja la realidad re-
gional previa al movimiento 
social del 18 de octubre y de 
la pandemia, entonces, es 
muy probable que durante 
este año 2020 la situación 
haya cambiado radicalmen-
te, aumentando sin duda al-
guna el número de emprendi-
mientos, así como también 
el nivel de informalidad y la 
necesidad de emprender 
para subsistencia, estimó. 

“En el mediano y largo pla-
zo, dadas las cifras, por ejem-
plo, de personas microem-
prendedoras que no realizan 
cotizaciones de salud 
(66,2%), ni cotiza por concep-
to de AFP (75,2%), el Estado 
se verá obligado a hacerse 
cargo de estas personas que 
no cuentan con protección 
en salud, ni con un fondo que 
les permita tener una pen-
sión, más allá de la básica so-
lidaria”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Bío Bío: sobre el 80% de los 
microemprendedores son informales

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

70%
de los microemprendedores no 
ha solicitado un préstamo para 
su negocio. 

41%
declaró que no necesita pedir un 
crédito y un 21% no lo hace por-
que no le gusta.

FUENTE: INE ANDRES OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

Bío Bío presentó una menor 
proporción de trabajadores 
por cuenta propia (80,3%), la 
segunda menor a nivel na-
cional, superada solo por Ma-
gallanes (75,4%). 

La mayoría de las perso-
nas microemprendedoras en 
el Bío Bío, cuenta con niveles 
educacionales básico (28,8%) 
y medio (43,6%). En tanto, el 
15,7% posee educación supe-
rior universitaria. 

El 50% de las personas mi-
croemprendedoras tiene en-
tre 45 y 64 años. A su vez, el 

18,5% se encuentra en el tra-
mo de 65 años o más y el 16% 
tiene entre 35 y 44 años. 

Para el director de Ingenie-
ría Comercial de la FEC  USS, 
Luis Felipe Slier, es impor-
tante señalar que el 53% de 
las personas microempresa-
rias inició su negocio por ne-
cesidad.  

“Esto es relevante, ya que, 
dado que esta encuesta se 
realizó previo al movimiento 
social del 18 de octubre y de 
la pandemia, es muy proba-
ble que, durante este año, el 
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Un total de $6.543  millo-
nes ha aprobado en total este 
2020 el Comité de Desarrollo 
Productivo Regional, para ir 
en apoyo del ecosistema in-
novador y emprendedor de la 
Región, a través de los diver-
sos programas y convocato-
rias puestas a disposición de 
la comunidad. 

La directora ejecutiva de 
Corfo Bío Bío, Macarena Vera, 
destacó el logro y expresó 
que, “esto viene a ratificar el 
compromiso que el Comité 
de Desarrollo Productivo del 
Bío Bío tiene con la Región, 
aportando a levantar los em-
prendedores y todos aquellos 
que estén innovando y bus-

Cdpr Bío Bío destaca la aprobación 
de $6.543 millones para las pymes

cando nuevas formas de ca-
pear la contingencia actual”. 

Por otra parte, y a través de 
los montos aprobados por el 
Comité, Sercotec ha entre-

gado $1.822 millones entre 
instrumentos de emergencia 
y regulares, yendo en directa 
ayuda de cerca de 1.000 bene-
ficiarios en el Bío Bío. (FPS)

FOTO: CEDIDA

Tras incendio 
en Talcahuano 
Camanchaca 
confirma 
activación 
de seguros 

TRABAJADORES FUERON EVACUADOS 

El gerente 
general de la 

empresa, 
Ricardo García 

Holz, detalló 
que habrá una 
investigación 
para dar con 

la causa.

“¡Es la pesquera!, ¡salga-
mos de aquí!, ¡se está que-
mando!”. Así exclamaban 
los testigos del incendio que 
afectó la planta de congela-
dos de Camanchaca Pesca 
Sur de Talcahuano, causan-
do millonarios daños. 

La columna de humo 
alertaba a toda la ciudad-
puerto y las sirenas de bom-
beros que concurrían al lu-
gar hacían temer lo peor 
ante los estruendos regis-
trados por los vecinos. 

Fueron varias compañías 
de voluntarios que llegaron 
al sector para poder con-
trarrestar las llamas y evitar 
propagaciones tanto en el 
interior como en el exterior. 

Varios videos en las redes 
sociales daban cuenta de la 
peligrosidad que afectaba 
a la instalación, específica-
mente al sector bodegas y 
que amenazaban algunos 
estanques de combustibles 
y amoníaco. 

Y en medio del trabajo de 
un centenar de bomberos, 
la empresa, a eso de las 
12:10, confirmaba a Diario 
Concepción que “el incen-
dio está comprometiendo 
gravemente esta unidad 
productiva de la Compañía 
y los equipos técnicos y hu-
manos de Camanchaca se 
encuentran desplegados en 
el lugar para coordinar y co-
laborar con el trabajo de 
Bomberos y de los equipos 
de emergencia”. 

De hecho, se temió la libe-
ración de gases, lo que fue 
descartado por la pesquera. 

menzó a controlarse y las 
llamaradas se apagaban en 
medio de la hilera de humo 
que se tornaba más débil. 

“La planta se encontraba 
detenida al momento de ini-
ciado el incendio y el perso-
nal que laboraba al interior 
evacuó sin inconvenientes”, 
detallaron desde la firma 
pesquera con larga data en 
la Región y en el país. 

Igualmente, resaltaban 
que “no se registran lesiona-
dos y todos los colaborado-
res están a resguardo”. 

 
Seguros comprometidos 

Más adentrada la tarde, el 
gerente general de Caman-
chaca, Ricardo García 
Holtz, aclaraba que la insta-
lación se encuentra deteni-

nidos, y perjuicios por para-
lización de actividades, to-
dos los cuales han sido ac-
tivados”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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da “desde el mes de julio, 
cuando finalizó la tempora-
da de jurel. Por lo tanto, ha-
bía solo un número limita-
do de personas”. 

También que - hasta ese 
minuto- no había claridad 

“aún sobre las causas del 
inicio del fuego”. 

El alto ejecutivo de la fir-
ma reveló que “las instala-
ciones de Camanchaca 
cuentan con seguros de edi-
ficios, construcción, conte-

Fuera de peligro 

Gracias al esfuerzo entre los 
equipos, con el correr de los 
minutos cruciales, todo co-
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19.00
Horas de hoy se liberará la 
interpretación en las 
plataformas digitales de 
Corcudec, con acceso 
liberado a todo público.

“Quedémonos en casa, cuida lo más importante en tu vida, la familia lo es todo. Protege y res-
guarda a los que más quieres, todo esto pasará. Pronto disfrutaremos música en vivo sentados en 

el pasto como antes”.

Chino Lp, cantautor y productor local

#MeQuedoEnCasa

Bronces protagonizan obra de 
temporada de la Sinfónica UdeC

El cuarteto penquista Flakka aca-
ba de liberar el videolyric de “No es 
en vano”, segundo single de su pri-
mer larga duración “Panacea”, ál-
bum lanzado el pasado 30 de agos-
to en las plataformas digitales de 
música. 

Este nuevo material audiovisual 
contempla imagen y audio graba-
do en vivo y es el sucesor del sen-
cillo “Al sur del Ecuador”, canción 
que en julio preparó el camino del 

Banda Flakka estrena videolyric de “No es 

en vano” segundo single de su disco debut
enseñaron que nada es en vano. 
Han pasado años, pero nunca los 
olvido. Esta canción se las dedico a 
ellos y a toda la gente que necesita 
esperanza hoy por hoy’’. 

En cuanto a “Panacea”, el músico 
precisó que “refleja una etapa de 
nuestra vida, de nuestra historia no 
sólo como músicos, sino como per-
sonas. Trabajar juntos nos ha for-
mado y nos ha dejado muchas lec-
ciones, amistades y experiencias”.
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EL 30 DE AGOSTO la 
banda liberó su álbum 

“Panacea”.

esperado disco. 
Nicolás Silva, vocalista y compo-

sitor del grupo, se refirió a este nue-
vo sencillo, comentando que “esta 
canción nació en una época muy 
delicada de mi vida. En ese enton-
ces trabajaba haciendo clases de 
música para niños del Sename y 
me iba caminando largas tardes a 
mi casa para despejarme y procesar 
todo lo que se vive ahí”. 

Añadiendo que “esos niños me 

FANFARRIA DEL BALLET “LA PERÍ” DE PAUL DUKAS

Para inaugurar el nuevo mes, ya 
dejando atrás los festejos patrios y 
las melodías alusivas a ello, la Or-
questa Sinfónica UdeC retoma el 
rumbo de interpretar vía online a 
grandes maestros de la música clá-
sica del repertorio mundial. 

En esta oportunidad, la agrupa-
ción docta, a través de las platafor-
mas digitales de Corcudec, libera-
rán hoy a las 19.00 horas la pieza fan-
farria perteneciente a “La Perí”,  
ballet compuesto por Paul Dukas en 
1911. Tema en que viene a sumarse 
al catálogo digital de la Sinfónica 
UdeC, el cual se viene nutriendo 
cada semana desde el comienzo de 
la pandemia con distintas obras y 
acorde con el contexto de los meses. 

“Ya se está convirtiendo en tradi-
ción compartir estas piezas musica-
les cada viernes, donde la Orques-
ta ha pasado por melodías doctas y 
populares. Es un momento de paz, 
unidad y compañerismo que busca-
mos entregar a la comunidad, por lo 
mismo los temas son elegidos basa-
dos en estos factores, compartir ale-
gría y fuerza en estos tiempos tan 
complicados”, sostuvo Mario Ca-
brera, gerente Corcudec. 

En esta ocasión y como invitado 
especial, el conjunto clásico estuvo 
acompañado de James Ackley, des-
tacado trompetista miembro de la 
Orquesta Filarmónica de Carolina 
del Sur, Estados Unidos.  

“La fanfarria es una parte peque-
ña de ‘La Perí’, Dukas es conocido 
como un compositor bastante pro-
lifero y crítico de sus propias obras. 
Creo que esta es una pieza especta-
cular con mucha energía positiva, la 
que hoy necesitamos, un salvavi-
das pues para un músico necesita 
tocar para vivir, compartir, si no es 
como estar en la cárcel”, comentó el 
músico norteamericano. 

En cuanto a la oportunidad de 

La pieza contó con la participación especial de James Ackley, 
destacado músico y trompetista perteneciente a la Orquesta 
Filarmónica de Carolina del Sur (EEUU).

rá la jornada de hoy, Eduardo Espi-
noza, trombonista de la Sinfónica 
UdeC, comentó de esta obra pun-
tual de Dukas que “sobrevivió por la 
insistencia de unos amigos, quería 
estrenarla con un ballet, pero fraca-
só el trato por luchas internas en el 
casting de los bailarines”. 

Sobre  lo netamente musical de la 
composición del autor francés , Es-
pinoza añadió que “la fanfarria tie-
ne toques de admiración a Wagner, 
aunque hay una gran diferencia en-
tre lo francés y lo alemán”. 

Para el músico local, y que es un 
sentir de la gran mayoría de los in-
tegrantes de la Sinfónica UdeC, este 
período pandémico si bien ha sido 
difícil  y complejo el grabar a distan-
cia, es muy importante continuar 
con el trabajo sinfónico, adaptándo-
se al nuevo escenario virtual y apro-
vechar las redes sociales. “Me ha 
servido para equiparme, aprender, 
y sacar provecho de las condiciones 
adversas”, dijo.
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tocar junto a la Orquesta UdeC, 
aunque sea desde la distancia, es  
“un lujo total. Estoy muy honrado de 
ser parte de este proyecto y espero 
que no sea el último”. 

Ackley tiene una amplia trayecto-
ria con agrupaciones clásicas de 
América Latina. Ejemplo de ello es 
que fue solista de la Orquesta Filar-

mónica de Bogotá y en la Filarmó-
nica de Ciudad de México, además 
de realizar giras por más de 30 paí-
ses. También se desarrolla como 
profesor en la Universidad de Caro-
lina del Norte, rol que ha asumido 
en diversas casas de estudios supe-
rior alrededor de todo el mundo. 

Respecto a la pieza que se libera-

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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LA INTERPRETACIÓN  
de la pieza, y como se ha 
desarrollo de la presente 
temporada, fue a la 
distancia y desde los 
respectivos hogares de 
cada músico.
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“La importancia de quedarse en casa (en el caso de que se pueda), es  que de esa forma ayu-
damos a disminuir el riesgo de contagio permitiendo que podamos salir más rápido de esta emer-

gencia sanitaria”.

Juan Celedón, secretario de Asovela.

#MeQuedoEnCasa

SE IMPUSO POR 1-0 EN LA CISTERNA A PALESTINO

Logro desbloqueado. La primera 
de dos duras visitas a la capital dejó 
un saldo totalmente positivo para el 
Campanil. UdeC derrotó 1-0 en La 
Cisterna a un Palestino que no está 
tan encumbrado en la tabla como 
en otros momentos, pero que sigue 
siendo un rival peligroso.  

El objetivo era sumar y antes del 
partido un punto no era mal visto en 
el Campanil. Por lo mismo, el DT 
Acevedo más allá de reemplazar a 
Camargo con Povea, incorporó a 
Juan Pablo Abarzúa a reforzar el 
mediocampo. Volvió Cabrera y el 
sacrificado fue Quinteros, quien 
sólo vio desde la banca el duelo. 
Con una línea de cuatro marcada y  
una poblada mitad de cancha, el 
único delantero fue Waterman.  

 
Luchado  

Palestino saltó a la cancha con un 
invicto de 13 partidos como local. 
La última caída en casa había sido 
ante la UC en abril del año pasado. 
Pero aquella estadística sólo quedó 
en eso. El partido fue cerrado, sin 
grandes ocasiones de gol y sobre 
todo con una UdeC preocupada 
más de cuidar su arco que de llegar 
a portería rival.  

Clave fue el trabajo de Robles y 
Abarzúa en mitad de cancha. Este 
último, en posición de delantero 
centro se las ingenió para estar en 
el área chica y aprovechar un error 
grosero para marcar el único gol 
del partido. Guerra quiso puñetear 
tras un rebote y no pudo, el balón 
dio un bote y de cabeza Abarzúa no 
falló. Un gol lleno de emoción.  

El Campanil ganó en confianza y 
si con el marcador igualado 0-0 no 
arriesgaba, con la ventaja menos 
aún. Esta vez hubo inteligencia y 
concentración para lograr aguantar 
un resultado vital a esa altura. Eran 
tres puntos claves en la lucha por 
huir del fondo de la tabla y en UdeC 
lo sabían. 

No varió mucho el trámite en los 
segundos 45 minutos. Palestino fue 
en busca del empate, pero estuvo 
muy lejos de merecerlo e incluso 
Waterman erró un penal. Partidos 
tan trabados suelen definirse por 
detalles y en la más clara, UdeC no 
perdonó. Acevedo hizo cambios y 
así debutó el colombiano Patiño, 
quien no entró mucho en juego, 
pero tampoco destiñó. El juego de 
Robles dejó muy contento al DT 
Acevedo. El ex Wanderers raspa, 
quita, lucha, insiste, apoya en las 
dos áreas y tiene ese ímpetu que a 
los uruguayos les caracteriza. Una 
victoria importantísima que le dio 

UdeC dio el golpe 
con un triunfazo  
y salió del fondo 

mucho aire a un equipo que, por el 
momento y a falta de varios duelos 
de esta fecha, superó a Iquique en la 
tabla acumulada. 

 
Una revancha 

Hubo emoción en el gol de UdeC 
y también al final del choque, ¿por 
qué? Juan Pablo Abarzúa fue una de 
las grandes figuras del triunfo 1-0 y 
comentó al final del partido, entre 
lágrimas, que “ha sido difícil y me la 
he bancado gracias a mi familia. Sin 
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El Campanil fue a luchar y se quedó con tres puntos vitales. 
Abarzúa marcó de cabeza y Waterman se dio el lujo de fallar 
un penal. Victoria clave y ahora viene la UC.

duda esta división no ha sido fácil 
para mí, pero he salido adelante y 
me he esforzado. No estoy jugando 
porque soy el mejor, sino que sólo 
porque he sido perseverante”. 

Sobre la victoria, aseguró que “si 
bien nuestro juego no ha sido muy 
lucido, ha sido efectivo. Salimos del 
fondo y respiramos más tranquilos. 
Esto sigue y es semana a semana”.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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ABARZÚA FUE 
TITULAR por segunda 
vez en el campeonato y 

no desaprovechó la 
oportunidad.

GOLES

0

C. Guerra 
G. Soto 
L. Acevedo 
E. Guerrero 
V. Fernández 
E. Carvajal 
A. Farías 
C. Cortés 
R. Tarifeño 
L. Benegas 
J. Benítez

U. DE CONCEPCIÓN 

FORMACIONES

I. Basay

DT

46’ S. Cabrera 
por V. Fernández 
54’ F. Ahumada 
por E. Carvajal 
76’ N. Solabarrieta 
por F. Ahumada 
84’ F. Chamorro  
por C. Cortés 

Benegas

PALESTINO

1

G. Reyes 
S. Ramírez 
N. Ramírez 
E. Godoy 
L. Díaz 
A. Robles 
L. Povea 
J. P. Abarzúa 
M Cabrera 
B. Carvallo 
C. Waterman

E. Acevedo

DT

64’ J. Patiño  
por B. Carvallo 
64’ M. Lara 
por M. Cabrera 
78’ J. Abarca 
por M. Lara 
90+3’ H. Cavero 
por J. P. Abarzúa

Díaz, Abarzúa, Lara y 
Waterman

39’ J. P. Abarzúa 

Estadio: Municipal de La Cisterna 
Árbitro: Nicolás Gamboa

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

TARJETAS ROJAS
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FIGURAS DEL CLUB CIAF DE CONCEPCIÓN

Cuando la gran mayoría hizo 
de la inactividad física una 
constante en este tiempo de 
pandemia, un grupo de jóvenes 
gimnastas no han parado de 
crecer aprovechando todo el 
tiempo disponible.  

En el Club Ciaf de Concep-
ción se están formando las nue-
vas figuras de la disciplina, la 
institución penquista se las 
arregla para mantener en ac-
ción a la mayoría de las decenas 
de alumnas que entrenan bajo 
su alero, varias de las cuales ya 
empiezan a despuntar en sus 
categorías. 

Es el caso de Martina Gonzá-
lez, Antonia Maldonado y Cata-
lina Silva, tres de las máximas 
figuras del club, y quienes pro-
yectan con llevar el arte de las 
piruetas y saltos hasta alturas 
insospechadas en los próximos 
años. 

 
‘Marti’ ya es realidad 

A sus 16 años, Martina Gon-
zález es todo presente y futuro 
en la gimnasia regional. A su 
haber tiene varios títulos a ni-
vel regional y nacional, además 
de gratas experiencias inter-
nacionales como el puesto 16 
del Sudamericano Infantil 2016 
en Bolivia, o haber integrado el 
equipo nacional que fue sexto 
en el Sudamericano de Meno-
res de Colombia 2019. 

Esta temporada debuta en 
la categoría Adulta, y aunque le 
emergencia sanitaria conspiró 
para hacerlo en competencias, 
no ha perdido el tiempo tal 
como dice la entrenadora del 
club, Loreto Varo. 

Tres nombres para confiar en 
el futuro de la gimnasia local
Lideradas por Martina González, las pequeñas Antonia Maldonado 
y Catalina Silva forman un trío que promete en el deporte nacional.  
En la pandemia no han parado de trabajar con miras al 2021. 

FOTOS: CLUB CIAF

“Seguimos un plan de entre-
namiento donde el resto del gru-
po se adaptó a ella, permitiendo 
a las más pequeñas nivelar ha-
cia arriba. Bajamos la carga, tra-
bajamos cuatro veces semana-
les con dos entrenamientos vir-
tuales, uno de los cuales hace 
con compañeras de equipo. Y 
los sábados participa en el entre-
namiento nacional de la federa-
ción junto a las seleccionadas 
chilenas”, explica. 

“Nos ocupamos en mante-
ner la forma física, ahora pasa-
mos a la potencia y la combina-
ción de elementos para hacer 
series. Anda súper bien porque 
es innatamente muy fuerte. 
Además, hemos trabajado la 
flexibilidad, tiene clases de 
danza con una profesora del 
club y avanzamos mucho en 
metodologías del ejercicio de 
cara al regreso al gimnasio”, 
añade. 

 
‘Joyitas’ que prometen 

Decir que tienen el mundo 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

por delante no es pretencio-
so. Antonia Maldonado y Ca-
talina Silva se empinan recién 
por los 10 años, pero ya exhi-
ben condiciones de campeo-
nas. A su corta edad poseen va-
rias competencias en el cuer-
po con actuaciones en La 
Serena, Antofagasta, Santia-
go, torneos zonales y en las co-
pas Bío Bío y Concepción. Sin 
ir más lejos, el año pasado fue-
ron parte del Nacional Infantil 
compitiendo en el Nivel 4, don-
de Catalina quedó tercera 
mientras Antonia fue sexta, 
pese a estar lesionada. 

“Son muy buenas, discipli-
nadas, entrenan todos los días 
con un entusiasmo admirable. 
Les mando tareas y las hacen, 
pero también buscan ejercicios 
solas. Hacen más cosas que 
Martina a esa edad, tienen más 
fuerza y control, que son cosas 
que hemos trabajado en este 
periodo y que antes eran debi-
lidades, pero se convirtieron 
en fortalezas. Y lo mejor es que 
tienen  el apoyo de sus padres, 
es decir que se cumple el trián-
gulo ideal del deporte: padres, 
entrenador y deportistas”, sen-
tencia Loreto Varo.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ANTONIA MALDONADO es uno de los grandes proyectos del Club Ciaf de Concepción. 
Con solo 10 años ya exhibe condiciones de campeona.

CATALINA SILVA se ubicó tercera en el Campeonato Nacional llevado a cabo el año pasado 
y aparece como una de las mayores promesas de la gimnasia nacional. 

MARTINA GONZÁLEZ es, a sus 16 años, la gran referente del Club Ciaf de Concepción. Con 
varios títulos regionales y nacionales a su haber, este año debuta en la categoría Adulta.
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suma Fernández Vial, solo 
superado por los 7 que luce 
Lautaro de Buin, el rival que 
lo venció la semana pasada.

puntos
6

FOTO: CSD CONCEPCIÓN

CLAVES EN LA VICTORIA DE FERNÁNDEZ VIAL

Vial empataba sin goles con San 
Antonio y, saliendo del entretiempo, 
aparecieron Harold Salgado y Luis 
Felipe Pinilla en el once que iría por 
la victoria. El juvenil fue figura vi-
niendo desde atrás y encarando con 
mucha personalidad. El “Pini” des-
bordó para el gol de Sepúlveda y unas 
cuántas veces más. ¿Qué dice Jorge 
Garcés sobre sus “reservas” de lujo? 
¿Seguirán en la banca? 

El técnico ferroviario comentó que 
“hasta las correcciones son más sa-
brosas cuando se gana. Cuando se 
pierde tampoco todo está malo y aho-
ra hubo momentos buenos y otros 
más bajos que debemos mejorar para 
planificar lo del domingo. Creo sí que 
fue mezquino el score y terminamos 
sufriendo más por culpa nuestra que 
por mérito del rival. Ahora a pensar 
definitivamente en Concepción”. 

Sobre los que entraron de refresco 
ante San Antonio, señaló que “desde 
que llegué les dije que todos aquí eran 
importantes. Hoy eres titular o soy su-
plente o no me citaron, pero todos 
van a jugar. La idea es que ellos me 
creen un problema para ver quién 
juega”. 

Sobre el partido contra el “León” 
advirtió que “no pienso mucho en 
eso de clásico, sí es un partido impor-
tante como todos los que jugamos. 
Ganar un clásico te da tres puntos 
igual que el partido con San Antonio. 
No meterse tanto eso en la cabeza, 
eso queda para la hinchada porque la 
motivación es siempre”. 

 
Desde el banco 

Muchos querían ver al juvenil Ha-
rol Salgado en cancha. Un chico livia-
nito, pero valiente, encarador y muy 
hábil. Debutó y no arrugó. Al contra-
rio, fue uno de los más destacados y 
expresó que “fue soñado ganar el pri-
mer partido que juego y necesitába-
mos este triunfo para llegar bien al 
clásico.  Estamos trabajando con 
todo y este triunfo nos da un golpe 
anímico para llegar a un clásico que 
hace mucho no se juega, vamos a sa-
lir a ganarlo. Solo puedo darle las gra-
cias al profe y a los compañeros, la que 
les dan a todos los juveniles y es muy 
importante para enfrentar un juego 
así, entrando en un cero a cero”. 

También debutó Luis Felipe Pinilla, 
fue factor y analizó que “entramos 
concentrados al partido con San An-
tonio, ni siquiera hablamos del clási-
co. Había que ganarlo y ahora sí vie-

Salgado y Pinilla 
piden una camiseta

Entraron desde el banco y cambiaron   
la cara aurinegra. ¿Tendrán cabida en el 
once contra el archirrival lila?

FOTO: FERNÁNDEZ VIAL

ne Concepción. Eso de ser favoritos 
es lo que dice la gente, nosotros va-
mos partido a partido, es un torneo 
duro, la Segunda es de correr y correr 
y de a poco nos estamos viendo me-
jor. Fue casi un año sin jugar y es nor-
mal que a veces puedas sentirte 
incómodo en la cancha”. 

Sobre salir desde el banco apuntó 
que “siempre trato de aportar estan-
do afuera o con los minutos que me 
toca jugar. Quizás nos falta no en-
trar tan dormidos en el primer tiem-
po, tener más la posesión de balón, 
que es algo que hemos ido trabajan-
do. Los once que parten y los de la 
banca somos todos importantes. A 
veces el que está afuera ve el partido 
de otra forma y puede aportar un aire 
distinto, lo importante es que todos 
deben ser solución”. 

¿Y el partido contra los morados? 
“Es el clásico del sur y desde ahora 
mismo estamos soñando con lo del 
domingo. Lamentablemente, será sin 
gente en tribuna, pero el ambiente se 
nota en la calle y se palpita el clásico. 
Hay que ir concentrados y siempre 
con humildad”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EEXTRACTO 
Por Decreto Exento MOP Nº 726 de 21 
de agosto de 2020, y en base a la facultad 
otorgada por los artículos 3° letra a), 10° 
letra c), 14 letra e) y 105 del DFL MOP 
Nº 850, de 1997, que fijó el texto 
actualizado de la ley Nº 15.840 y DFL 
MOP Nº 206, de 1960, se expropió el lote 
de terreno Nº 19-6 para la obra: 
CONCESION RUTA 160, TRAMO TRES 
PINOS - ACCESO NORTE A CORONEL. 
TRAMO A, SECTOR II: ACCESO NORTE 
A LOTA - RAMADILLAS SUBTRAMO: 
KM. 43.440,00 - KM. 46.820,000, Región 
del Biobío, que figura a nombre de 
FORESTAL ARAUCO S.A., rol de avalúo 
151-35 de la comuna de Arauco, superficie 
3.294 m2. La comisión de peritos, 
nombrada por Resolución Expropiaciones 
Fiscalía Exenta N° 30 de 19 de febrero 
de 2020, integrada por Claudia Eugenia 
Marzullo García, Diego Andrés Rozas 
Gallardo y Evaldo Roberto Contreras 
Roa, fijó con fecha 2 de abril de 2020, el 
valor provisional de la indemnización 
en la cantidad de $4.922.600 para el lote 
N° 19-6. La indemnización se pagará al 
contado. La publicación se efectúa en 
cumplimiento a lo dispuesto en el artículo 
7º del Decreto Ley Nº 2186, de 1978. 
Fiscalía MOP. 

EXTRACTO 
Por Decreto Exento MOP Nº 724 de 21 de 
agosto de 2020, y en base a la facultad 
otorgada por los artículos 3° letra a), 10° 
letra c), 14 letra e) y 105 del DFL MOP Nº 
850, de 1997, que fijó el texto actualizado 
de la ley Nº 15.840 y DFL MOP Nº 206, de 
1960, se expropió el lote de terreno Nº 35-
3 para la obra: CONCESION RUTA 160, 
TRAMO TRES PINOS - ACCESO NORTE A 
CORONEL. TRAMO A, SECTOR II: ACCESO 
NORTE A LOTA - RAMADILLAS SUBTRAMO: 
KM. 46.800,00 - KM. 62.520,00, Región del 
Biobío, que figura a nombre de SIERRA 
NEVADA S.A., rol de avalúo 148-110 de la 
comuna de Arauco, superficie 136 m2. La 
comisión de peritos, nombrada por 
Resolución Expropiaciones Fiscalía Exenta 
N° 28 de 19 de febrero de 2020, 
complementada con Resolución 
Expropiaciones Fiscalía Exenta N° 48 de 27 
de abril de 2020, integrada por Claudia 
Eugenia Marzullo García, Diego Andrés 
Rozas Gallardo y Evaldo Roberto Contreras 
Roa, fijó con fecha 30 de abril de 2020, el 
valor provisional de la indemnización en la 
cantidad de $7.984.850 para el lote N° 35-
3. La indemnización se pagará al contado. 
La publicación se efectúa en cumplimiento 
a lo dispuesto en el artículo 7º del Decreto 
Ley Nº 2186, de 1978. Fiscalía MOP.

“Con Fernández Vial nos 
tendremos que levantar”

Las caras lilas eran largas, no fue 
una derrota cualquiera. No por el 
juego ni por lo que significa en la 
tabla que recién comienza a ar-
marse, sino por la forma. Después 
de ir 2-0 arriba antes de la media 
hora, cayeron 3-2 ante Colina. Lo 
bueno es que la oportunidad de 
revancha está a la mano y qué me-
jor que contra el archirrival. Les 
hablan de Fernández Vial y sus 
ojos vuelven a brillar. 

El técnico Esteban González se-
ñaló que “duele más una caída 
cuando sabes que ibas dos goles 
arriba y lo tenías controlado. Ge-
neramos hartas ocasiones y se da 
lo de ellos en el último minuto, 
hay mucho que corregir. No pudi-
mos sostener el buen juego de la 
primera fecha, el juego profundo 
de Colina nos hizo daño. Ahora 

hay que recuperar a los contundi-
dos para enfrentar a un Fernández 
Vial que es complicado, se refor-
zó muy bien y es un partido muy 
importante para la hinchada y 
para nosotros”. 

Se jugará el domingo, a las 15.30 
horas, en el Ester Roa Rebolledo. 
Con tribunas vacías, pero miles de 
hinchas pendientes de ambas es-
cuadras. 

El lateral Fabián Ramírez mani-
festó que “sabíamos que Colina 
es difícil, pero pudimos llevarnos 
algo más. Hicieron un buen traba-
jo también, nos pillaron mal para-
dos en la parte final y nos queda-
mos sin nada. Vial es un partido 
lindo y ya empezamos a pensar en 
ellos. Salimos tristes desde Santia-
go, pero con Vial nos tendremos 
que levantar”.
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Ángeles Custodios

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• San Martín 608-612           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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